

Le corps de la matrice était augmenté de volume et la portion vaginale, raboteuse, bosselée, présentait des érosions qui saignaient avec la plus grande facilité. L'organe, d'ailleurs, était resté parfaitement mobile et nulle part on ne découvrait de métastases.

En présence de cet état, le professeur Adamkiewicz conçut le meilleur espoir dans l'efficacité du traitement par la cancroïne.

En raison de la faiblesses de la malade, il se borna d'abord à une dose quotidienne, ne dépassant pas six dixièmes de centimètre cube de sérum. Puis, progressivement, il atteignit un centimètre cube.

Mais alors éclatèrent du côté de l'utérus des phénomènes réactionnels intenses, qui se traduisirent par des hémorragies surabondantes et de vives douleurs, dues aux contractions de l'organe. On revint alors aux injections de six dixièmes de centimètre cube par jour.

L'effet ne tarda pas à se produire sous forme d'élimination des bourgeons carcinœux, bientôt suivie de l'arrêt des hémorragies, du retour des forces, du sommeil et de l'appétit.

Le 21 août, quatre semaines environ après le début du traitement, l'état général était satisfaisant et la malade commençait à reprendre de l'embonpoint et des couleurs, et le 27, après avoir été enchaînée pendant plusieurs années au lit ou sur la chaise longue, elle était en mesure de faire une promenade d'une demi-journée à la campagne.

A la date du 7 octobre, un des médecins qui l'avaient traitée, M. Mantey-Elsterwerda, déclarait qu'il s'agissait bien d'un cas incontestable de guérison de cancer, et cette assertion était encore confirmée le 12 janvier 1903.

* * *

6° CANCER DE LA RÉTINE.—Mme Bertha Katscher, âgée de quarante-deux ans, écrivain connu, avait été opérée deux fois d'un cancer du sein droit, la première fois en avril 1899 et la seconde pour une récidive en mars 1901.

Dans l'intervalle, en septembre 1900, pleurésie droite, guérie en quelques semaines.

Malgré la double opération du sein, la cicatrice et les régions avoisinantes avaient subi, de la part du cancer, une nouvelle agression. Mais ce qui préoccupait surtout la malade était un abaissement notable de la vision de l'œil gauche et la percep-